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建議納入的士記分制罪行
罪行

濫收車資

拒絕或忽略接受租用

拒絕或忽略駕駛的
士至乘客指示的地方

兜路

兜客

毀壞、損壞或更改的士計程
錶

拒絕接載符合法例要求的乘
客數目

的士被租用時，未經租用人
同意，允許租用人以外的任
何人登上的士 (即俗稱「釣
泥鯭」)

拒絕發出收據

就有關收費及前往某處的路
線，對乘客作出欺騙或拒絕
作出知會

未有迅即開始記錄
或按停的士計程錶

資料來源：立法會文件
製表：香港文匯報記者 高俊威
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近幾年，很多人通過好萊塢的電影《星
球大戰》、美劇《權力的遊戲》、中國的
春節聯歡晚會，知道了大疆無人機，據說
甚至連從來不使用蘋果裝置的微軟聯合創
始人比爾．蓋茨（Bill Gates），為了體驗無
人機，不得不使用了iPhone或 iPad，因為
當時大疆只支援iOS平台的應用。大疆創新
科技有限公司，很多人知道它是內地炙手
可熱「獨角獸」企業，卻不知道它的「香
港基因」、更不知道它背後的「灣區速
度」。

2017年6月，在香港舉辦的粵港澳大灣區
論壇上，我聽到大疆創新科技有限公司董
事長、香港科技大學李澤湘教授在主旨演
講中提到：粵港澳大灣區具備世界上最完
整，最具競爭優勢的製造業體系。從創意

到樣機到批量生產的速度跟舊金山的硅谷
比起來，至少是它 10 倍的速度，而且是
1/10的代價，這個競爭優勢把速度發揮到
了極致。聽到這，我不由自主地去「挖」
大疆的故事：2006年，香港科技大學在讀
研究生汪滔等人在導師李澤湘教授的支援
下，和兩三個同學一起在深圳一間住宅裡
創辦了大疆，研發生產直升飛機飛行控制
系統，種下了「創科夢」的種子，僅僅十
來年的時間，這粒種子茁壯成長，成為被
估值千億（人民幣）的企業。

無獨有偶，我也曾在媒體上看到過這樣
的故事：2016年，香港三名「90」後青年
羅偉特、梁立峰、譚慧敏帶着他們「魚菜
共生」生態種養項目來到廣東省江門市，
在當地有關部門的協助下，成功申請到初
創啟動資金和400平方米試驗大棚，開始追
逐他們的「綠色夢」。目前，這三名香港
年輕人已經在當地建成了全國規模最大、

技術領先的「魚菜共生」工廠化生產基
地。

這不正是優勢互補、強強聯合嗎？我們
都知道，香港是世界上頂尖大學密度最高
的地區之一，是世界級的高等教育中心，
匯聚了諸多網域的國際頂尖人才，不乏創
新創意，缺的只是科技成果轉化成產業的
平台。而近年來內地提出「大眾創業、萬
眾創新」，推出一家族鼓勵創新、創業政
策，不正是為這些敢於追夢努力圓夢的人
準備的嗎？

在內地工作期間，我曾參與過廣東省留
學生創業園、企業孵化器等項目的調研。
據我了解，廣東省內已經實現21個地級市
企業孵化器、眾創空間全覆蓋，深圳、廣
州、東莞、惠州等灣區城市創業平台的發
展更加成熟。帶着創意、帶着技術就可以
輕鬆入駐各類創業平台，租金和服務非常
優惠。符合一定條件的，甚至可以「零本

金」創業，還可以就地申請國家各種政策
性創新、創業補貼，提供共用會客區、會
議室等。部分眾創平台，還提供「一站
式」的配套服務，企業註冊、工商、稅
務、社會保險、專利申請、融資等都可以
在園區內完成，大大節約了創業者的時間
成本和初創成本，很多有技術有點子卻苦
無資金的年輕人，通過這些平台實現了夢
想。如深港產學研基地目前就有10多家正
在孵化的香港科技大學學生創辦的企業。
得益於灣區內強大的製造業優勢，發達的
交通網絡，在大灣區內，1至2個小時車程
內，可以買到各種產業配套要件，從樣機
到批量生產，速度按日、甚至按小時計
算，出廠幾小時內，可通過口岸發往全
球。廣東省的產品種類之全、生產速度之
快、性價比之高，優勢無可比擬，與港、
澳形成互補優勢，強強聯合極具全球競爭
力。

黨的十九大報告提出，要支援香港、澳
門融入國家發展大局，隨着粵港澳大灣
區、「一帶一路」的深入推進，香港有機
會也有能力成為引領內地、甚至東亞產業
轉型升級的支點。凡是過去，皆為序章
（What's past is prologue），在合作共贏的
時代，大家應淡化爭議，努力擴大利益交
匯點，在粵港澳大灣區共追夢同圓夢！

追夢粵港澳大灣區
港島工作部 朱錦健

■深港產學研基地。 香港文匯報資料圖片

香港文匯報訊（記者 文森）首間在香
港引進共享單車服務的Gobee.bike昨日
起結束本港業務，所有單車已由系統上
鎖，客戶再無法使用，Gobee.Bike會逐
步回收單車。消委會表示，截至前日下

午5時，共接獲54宗有關Gobee.bike結
業投訴及35宗相關查詢，主要涉及退回
按金及充值額問題。
Gobee.bike上周宣佈終止營運，所有

用戶可於下月10日或之前，透過手機應

用程式提出全數退回399元按金。
使用者可按步驟提出退還按金申請，

Gobee.bike指按金會於兩星期至三星期
內，退回至使用者最初登記的信用卡賬
戶內。

Gobee.bike鎖車 消委接54投訴

香港文匯報訊（記者 文森）再有公屋
屋邨食水被驗出含鉛量超標。有政黨為
葵芳葵翠邨8個單位檢驗食水，當中4個
被驗出含鉛量超標，其中一個單位更驗
出每公升含鉛量超出世衛標準逾9倍。水
務署及房屋署發言人回應表示，葵翠邨
在完成內部供水系統的工程後的水樣本
檢測結果合乎標準，會在取得有關單位
的資料和住戶的同意後，再抽取水樣本
化驗。民建聯立法會議員陳恒鑌要求水
務署全面驗水，並派出水車為市民提供
水源。
民主黨月初接獲葵翠邨綠翠樓住戶投
訴，指單位食水水喉排出白色混濁液
體，其後為葵翠邨綠翠樓及碧翠樓共8個
單位驗水後，發現有一半樣本鉛含量超
標，其中綠翠樓一個正裝修單位首次驗
水時，更驗出每公升含鉛量為104微克，
較世衛標準10微克超標逾9倍。
民主黨其後拆除載有雜質的水喉篩隔
覆檢水辦，發現每公升含鉛量為14微

克，仍高於世衛標準。另一個綠翠樓及
兩個碧翠樓已入住單位，檢驗食水時未
有移除水喉篩隔，每公升鉛含量為10微
克或以上，同樣超出世衛標準。民主黨
促請房署及水務署再為葵翠邨驗水，並
為居民提供臨時食水。

民記助取水辦送實驗室化驗
民建聯立法會議員陳恒鑌表示，已要

求水務署全面驗水，該署亦已派員到葵
翠邨接觸相關鉛水住戶，以抽取水辦檢
驗。
他預計今天得悉化驗結果，民建聯會
協助居民抽取水辦，送往註冊實驗室作
進一步化驗。
他指出，繼2015年鉛水事件後，再有

公屋屋邨爆出食水含鉛疑雲，居民對事
件相當關注，認為政府有必要清楚交代
驗水結果，最理想是為每一戶驗水，並
派出水車為市民提供水源，讓居民安
心。

水署房署：再抽水樣本化驗
水務署及房屋署發言人回覆香港文

匯報查詢時表示，水務署已聯絡相關
議員，並會在取得有關單位的資料和
住戶的同意後，到該些單位了解情況
及抽取水樣本化驗，有結果時會作出
公佈。
發言人指出，葵翠邨在完成內部供水

系統的工程後，承建商按照水務署規定
抽樣檢測水樣本，有關檢測結果合乎標
準，水務監督代表亦隨機抽樣測試水管
接駁口焊接物料，確定為無鉛焊接物
料，而葵翠邨已於今年2月獲得由水務署
發出合格的完工證明及在4月發出供水證
明書。
發言人表示，葵翠邨已按水務署要求

進行系統性沖洗，並抽樣檢測水樣本，
包括24個 6小時靜水樣本檢測金屬含
量，有關檢測結果顯示，包括鉛的所有
檢測金屬參數均合乎標準。

葵翠邨爆鉛水 陳恒鑌促全驗
香港文匯報訊（記者 陳

川）九巴月票自從今年3月
起開始發售，現時每月約
售出1萬多張，惟月票按月
發售，缺乏靈活性，且目
前只設「全線通」，日常
毋須過海的市民無法受
惠。民建聯立法會議員劉
國勳昨日透露，九巴計劃
將月票改以 30 日形式發
售，最快今年9月推行，並
正着手研究透過價格劃線
推出新月票售價，估計可
於年內完成並提交具體方
案至運輸署審批。
一直跟進九巴月票問題的

劉國勳昨日指出，九巴月票
目前按照月份發售，缺乏靈
活性。一般市民需要提早或
在每月月頭購買月票才能藉此享受優
惠，特別是月內有長假期時，或難以受
惠。

最快今年9月推
他透露，九巴方面已經在技術上作出

月票程式改善，計劃將月票改以30日形
式發售，並將方案提交給運輸署。只待
署方審批及八達通公司配合。有關安排
最快能夠在今年9月推行。
同時，九巴月票目前只有售價780元

的全線通版本，主要能讓北區元朗屯門
等地居民受惠，而居住在市區及日常毋
須過海的市民每月交通費未必超過780
元，故無法從中得益。

劉國勳透露，了解到九巴已經着手
研究，初步擬定透過價格劃線推出新
月票。

計劃年內研究畢 交運署審批
他解釋，九巴將定出一個價格，市民

可以購買新月票來乘搭該價格以下的九
巴（假設新月票以票價12元劃線，持短
程月票的乘客即可憑票乘搭票價12元以
下的九巴路線；超出12元的路線或可以
折扣價乘搭）。
至於最終的具體劃線票價以及新月票

售價為何，則需要進一步計算。而九巴
計劃在年內完成有關方向的研究，並提
交具體方案至運輸署審批。
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運輸及房屋局和運輸署向立法會提交的文件指
出，政府審視現行24項的士司機相關罪行

後，認為濫收車資、拒載、兜路、兜客、毀壞或更
改的士計程錶6項罪行，均涉及欺詐行為，性質較
嚴重，建議實施兩級制罰則。
初犯者的罰款上限及最高監禁期維持現行水平，重
犯者則面對更高的罰款上限及最高監禁期，以阻嚇屢
犯者，即初犯者可被處罰款最多1萬元及監禁最多6
個月，重犯者再次被定罪時，可處刑罰提升至罰款最
多2.5萬元及監禁12個月。至於其他罪行，由於性質
較輕微，過往檢控及投訴數字亦相對較少，建議維持
現時罰則，不需納入兩級制罰則範圍。

濫收車資拒載兜路倡記10分
政府在諮詢的士服務質素委員會及業界後，建議
就11項較嚴重、涉及欺詐行為和很大程度影響的士
服務質素的違規行為，引入的士司機違例記分制
度。當的士司機違反與的士相關法例而被法庭定罪
時，除按法例被判處罰則外，亦會按罪行嚴重性，
同時被記5分或10分。較嚴重的濫收車資、拒載、
兜路建議記10分；「釣泥鯭」、拒絕發出收據等則
建議記5分（見表）。

記滿分可釘牌3個月至半年

根據記分制度，當的士司機在兩年內被記分數達
15分或以上，法庭可取消其的士駕駛執照資格，
首次被取消資格為期3個月；之後再被記滿15分或
以上者，則會被取消資格6個月。
當的士司機被記超過10分但未滿15分時，運輸署

會向司機發出通知書，提醒司機改善。因應業界建
議，政府會考慮要求兩年內被記10分或以上司機，
強制修習自費的士服務改進課程，3個月內修畢
者，可於記分總分中扣減3分。

正草擬自願裝閉路電視指引
對於有意見認為在的士車廂內安裝閉路電視有助

檢控及處理投訴，文件指出，運輸署正草擬在的士
車廂內自願安裝閉路電視的指引供業界參考，其間
會諮詢相關政府部門及團體，以保障司機及乘客權
益。
文件並提到，正修訂《香港的士服務標準》，

料今年第三季完成編輯及印刷工作。標準強調9
項的士服務要點，包括保持個人整潔、車輛清潔
及狀態良好、待客以禮、 按錶收費、使用最直接
可行或乘客指定路線、主動向乘客提供協助、駕
駛時集中精神、不拒載及不濫收車資和不酒後或
藥後駕駛。

香港文匯報訊（記者 高俊威）香港的士司機服務一直為乘客詬病。為提升服務質素

及加強阻嚇作用，政府建議引入措施打擊的士司機違規行為，實施兩級制罰則及的士

司機違例記分制度。針對重犯濫收車資、拒載或兜路等罪行司機，罰款額將由現時最

多1萬元大幅增加至2.5萬元，監禁上限由半年增至一年；被記分司機若被記滿分數，

可被「釘牌」3個月或半年。政府會就方案諮詢交諮會意見，初步目標在明年向立法會

提交相關立法修例建議。

立法會交通事務委員會委員陳恒鑌

歡迎政府推出扣分制，但由於在現行法例下，部分罪行從未執
法，加上法例已沿用多時，政府應檢討部分罪行定義，釐清不清
晰之處。建議政府規定的士須安裝閉路電視及全球定位系統，方
便處理投訴。

的士業議會主席熊永達

贊成引入記分制，以打擊濫收車資或拒載等行為。同時支持在
的士車廂內安裝攝錄機，避免爭拗，保障乘客和司機雙方利益。
要加密相關片段，只有警方才可觀看。

香港的士商會主席黃保強
近年黑的濫收及兜路等問題嚴重，政府應清晰交代罪行的定

義，例如因為硬幣不足而多收客人幾毫子，是否同屬濫收車資。
若新的規管建議能有效落實，可為業界去除害群之馬。

■香港文匯報記者 文森

■政府建議
引入措施打
擊的士司機
違規行為，
實施兩級制
罰則及的士
司機違例記
分制度。
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■劉國勳昨日透露，九巴計劃將月票改以30日形式
發售，最快今年9月推行。 劉國勳fb圖片


